



ISBN: 978-84 940596-5-2

Páginas: 256

Autores: Francisco Sánchez-Montes, Antonio Jiménez, Julián Lozano (eds.)

Editor: Comares

Web editor:

www.comares.com

Reseñador: Alfredo Alvar Ezquerro

El Reino de Granada y la Monarquía Hispánica en el siglo XVII

El libro del que damos noticia es una recopilación de artículos de varios autores, estructurada alrededor de la Iglesia, la sociedad, la administración y América. Abre la obra una introducción general, muy lúcida, de Bernard Vincent. La importancia de esta obra estriba en que se trata de una puesta al día, o de un nuevo impulso a las investigaciones sobre el reino de Granada, del que, aunque ha conocido importantísimas obras generales o monográficas, quedaban muchos puntos oscuros. En ese sentido, el de la “periodización” de la historia de los acontecimientos del largo siglo XVI, y por ende del corto siglo XVII, ha sido tema de controversia y debate. No se trata de una cuestión baladí o erudita, sino de la consideración de la expulsión de los moriscos, o las alteraciones andaluzas como continuidades o traumáticas finales de situaciones acaecidas propiamente en los tiempos cronológicos del siglo XVII, pero emanadas del siglo XVI. Los autores hacen coincidir el siglo XVII con el siglo XVII y permítaseme el juego de palabras—. Las obras colectivas pueden adolecer de un problema de cohesión. En esta ocasión no es del todo así. Lo digo porque metodológicamente el trabajo científico que han hecho es serio y riguroso. Si a día de hoy se quisiera disponer de una bibliografía actualizada sobre los acontecimientos del reino de Granada en el siglo XVII, toda está contenida en las notas al pie de este libro. Si se quiere saber cuáles son los archivos más importantes, o en donde se custodian colecciones particulares de alta calidad inherentes a la administración, o a personajes del reino de Granada, habrá que recurrir tanto a las notas a pie, como a los escritos monográficos sobre el asunto que se contienen en este libro. Además, son de excelente calidad todos los artículos, que versan indistintamente sobre la Compañía de Jesús, o sobre las visitas parroquiales; sobre la movilidad social familiar o local que es sorprendente; el espectáculo de los viajeros y sus escritos más o menos facticios, también tiene cabida, y la vida ordinaria de tantos comerciantes, de otras tierras; como los sistemas de defensa, de desigual fortuna, del Mediterráneo y del reino de Granada así como movimientos migratorios hacia Cádiz y América. Las fuentes favorecen que haya resultados más brillantes. Si las fuentes callan, el historiador no puede hacer más que lo que hace. Bienvenida sea esta innovadora obra producto de un proyecto de investigación del Plan Nacional de I+D+i, tan bien coordinada (Sánchez-Montes, Jiménez Estrella y Lozano Navarro) como fácilmente legible.